

feststellt, daß es sich um einen photomechanischen Neudruck der bereits 1928 erschienenen Erstauflage des inzwischen sehr selten gewordenen Werkes handelt. So erfreulich die Tatsache an sich ist, daß diese für einen wichtigen Teil der baltischen Abwehrfront nach dem Ersten Weltkriege grundlegende Darstellung heute in einer Neuauflage vorliegt, so bedauerlich ist es, daß das aus Sparsamkeitsgründen gewählte Vervielfältigungsverfahren eine Umgestaltung des ursprünglichen Textes nicht zugelassen hat. Der Vf. mußte sich mit einigen ergänzenden Hinweisen im Vorwort begnügen, im übrigen aber auf Erweiterungen und Änderungen, und damit auch auf die Berücksichtigung der neueren Literatur, verzichten. So enthält auch das Schrifttumsverzeichnis nur solche Veröffentlichungen, die bereits vor 1928 erschienen sind. Das Gewicht dieses Vorbehalts wird freilich dadurch gemindert, daß das seinerzeit sehr sorgfältig, unter Benutzung aller erreichbaren Quellen, gearbeitete Buch heute selbst bereits Quellenwert besitzt.

Marburg a. d. Lahn

Hellmuth Weiss

Karl Hermann Böhmer, Bilder aus der UdSSR. Georg Westermann Verlag, Braunschweig 1958. 80 S. DM 7,80.

Es ist immer noch schwer, gute und wissenschaftlich wertvolle Bilder aus der Sowjetunion zu erhalten. Darum ist der vorliegende Bildband zu begrüßen, auch wenn er sich meist auf amtliche sowjetrussische Aufnahmen stützt. Die Bilder sind erläutert und in eine knappe Darstellung über die SU, die nicht frei von kleinen Versehen ist, eingebettet. So mißt die Fläche der SU natürlich nicht ein Sechstel der Erdoberfläche, sondern nur ein sehr knappes Sechstel der Landoberfläche der Erde. Für eine landeskundliche Charakteristik der SU kommt man mit drei Vegetationsgürteln nicht aus. Die Stadt Norilsk wird in der amtlichen Statistik bisher nicht als Großstadt mit mehr als 100 000 Einwohnern verzeichnet; die Bildung eines eigenen Wahlkreises muß also anders gedeutet werden. Die baltischen Republiken sind mit vier schönen Aufnahmen ihrer Hauptstädte und Galizien mit einem Luftbild von Lemberg vertreten. Drucktechnik und Buchgestaltung finden volle Anerkennung. Außerdem ist dem Band eine schöne Karte im Maßstab 1 : 15 Mill. beigegeben.

Kiel

Herbert Schlenger

Zeitschriftenhinweise

Im folgenden Zeitschriftenbericht sollen mit wenigen Ausnahmen Veröffentlichungen aus dem Jahre 1959 berücksichtigt werden. Im inhaltlichen Aufbau und in der Anordnung der durchgearbeiteten Zeitschriften schließt sich auch dieser Überblick wieder weitgehend seinen Vorgängern an (ZfO. 7. Jg., 1958, S. 452—464, 610—624; 8. Jg., 1959, S. 601—624).

Als besonders ergiebig erwiesen sich wieder die historischen Zeitschriften. Wie immer widmete sich auch im vergangenen Jahrgang die führende deutsche *Historische Zeitschrift* (Bd 187, 1959) sowohl in ihren Aufsätzen wie in den Besprechungen dem Osten. In ihrem Aufsatz „Finnischer Separatismus und russischer Imperialismus im vorigen Jahrhundert“ (S. 249—288) zeigt Lolo Krusius-Ahrenberg, daß die beiden Begriffe Imperialismus und Separatismus „die Gegenpoligkeit der russisch-finnischen Beziehungen und